

Changement climatique : Les vignerons gardois s'adaptent

La Chambre d'agriculture du Gard met en place cette année un groupe de réflexion et d'action autour de l'adaptation du vignoble au changement climatique, grâce au financement de l'Agence de l'eau RMC. L'objectif ? Créer un groupe moteur dans notre département, pour pouvoir innover, partager les bonnes idées et les valider à l'échelle des exploitations gardoise. 4 questions à Anne Sandré, responsable du pôle viticulture de la Chambre d'agriculture.

La vigne est réputée pour être une culture adaptée au climat méditerranéen. Comment réagit-elle au changement climatique actuel ?

Ces dernières années, le Gard a été particulièrement soumis aux aléas climatiques : gelée noire, grêle, inondation, sécheresse et vague de chaleur. La vigne est une des cultures les plus adaptées aux climats méditerranéens. Pourtant, elle a - elle aussi - montré ses faiblesses, notamment face aux sécheresses et coups de chauds de cet été 2022 : baisses de rendement, dépérissement de certains céps, brûlures et déséquilibre de maturité mettent en danger l'économie viticole du département.



Vous animez un groupe pour travailler sur cette problématique cruciale pour l'avenir de la viticulture. Quels sont les premiers retours ?

Une dizaine de vignerons venant des 4 coins du département se sont ainsi portés volontaires pour faire partie de ce groupe de travail : qu'ils soient en cave coopérative ou particulière, ils ont tous été concernés par les aléas des dernières années et ne veulent pas baisser les bras : des solutions existent certainement ! Une première réunion au Mas d'Asport à Sudexpé le 27 juillet a permis de recenser ce qui est déjà en place chez certains, d'évaluer les besoins en terme de connaissance, de discuter autour de ce qui a pu déjà être expérimenté chez des vignerons ou en station expérimentale. Beaucoup d'idées sont à explorer... De l'augmentation de la matière organique dans les sols au stockage de l'eau, en passant par l'agroforesterie et les ombrières.

Vous n'avez pas choisi le lieu de cette première rencontre par hasard...

En effet depuis 2020 une parcelle dédiée à l'adaptation du vignoble a été mise en place à Sudexpé, avec des cépages méditerranéens réputés résistants à la sécheresse ou à la chaleur. Des cépages patrimoniaux un peu délaissés chez nous comme le Couston, le Piquepoul ou le Carignan, mais aussi des cépages provenant du sud de la Méditerranée : de Grèce, de Sicile, d'Espagne... La toute jeune parcelle ne nous délivrera ses résultats que dans quelques années, mais les vignerons ont pu déjà observer la bonne tenue du feuillage après un mois de juillet très chaud et très sec.

Et maintenant ?

D'autres rendez-vous vont être organisés : soit pour approfondir les connaissances sur certaines techniques (enherbement, ombrières...), soit pour visiter sur le terrain certains dispositifs et aider les vignerons à mettre en place des essais « démonstrateurs ». « Il est très important d'avoir un témoin pour chaque essai, afin de vérifier la validité de la technique. C'est plus ou moins facile à faire, mais la Chambre d'agriculture du Gard forte de son expérience en la matière aidera les vignerons à imaginer des dispositifs simples à implanter et à suivre ! Pour l'instant ce groupe est « informel », mais pourquoi pas dans l'avenir se constituer en groupe plus officiel. Rendez-vous dans quelques temps pour les premières conclusions !